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Выезд к «особым» 
детям

На поддержку семей, воспитывающих детей-инвалидов, 
нацелен проект «Гувернёрская служба», который уже 
несколько лет реализуется в Тобольском районе. 
Раз в квартал мобильная бригада, в состав которой вклю-

чены специалисты по соцработе, психологи, инструктора по 
труду и адаптивной физкультуре и другие специалисты, выез-
жает к «особым» детям. Выезжает, для того чтобы в домашней 
обстановке провести реабилитационные мероприятия, направ-
ленные на их адаптацию к жизни в обществе. 

По информации заведующей отделением комплексного 
центра социального обслуживания населения Тобольско-
го района Надежды Самотиной, в ходе очередного выезда 
специалисты КЦСОН совместно с коллегами из социально-
реабилитационного центра несовершеннолетних Тобольска 
посетили 12 семей из Абалакского, Загваздинского, Полуянов-
ского и Прииртышского поселений. С детьми занимались со-
циальный педагог и психолог, которые провели упражнения и 
занятия по развитию мелкой моторики, творческих навыков.

В проекте также уделяется внимание укреплению отноше-
ний между детьми и родителями, обучению взрослых членов 
семьи методикам развития и оздоровления детей-инвалидов. 
И здесь хорошим помощником родителей стала инструктор по 
адаптивной физкультуре СРЦ. Так что помощь оказывалась не 
только детям, но и членам семей. Мамы и папы получили не-
мало практических советов и рекомендаций.

Будь заметным 
на дороге!

В условиях ранних сумерек пешеходам нужно быть 
предельно внимательными, передвигаться только 
по тротуарам, не перебегать проезжую часть в 
неположенном месте. Эти основы безопасности хорошо 
усвоили первоклассники Байкаловской школы, 
которые недавно в торжественной обстановке были 
посвящены в юные пешеходы.
По традиции герои устроили для малышей сказочный 

экзамен. В гости к ребятам на этот раз пришли Волк и Крас-
ная Шапочка, Светофор Светофорыч и Зебра. Дети узнавали 
дорожные знаки, учились переходить улицу и участвовали в 
различных играх-испытаниях. В конце все дружно произнес-
ли клятву юного пешехода. Виновники торжества получили 
новенькие свидетельства, памятки и смайлики-отражатели, 
чтобы стать заметными на дороге.

Клара рахимоВа  

Ярмарочные 
заморочки

администрация Тобольского района активно 
готовится к областной сельскохозяйственной 
выставке-ярмарке. 
На организационном совещании в департаменте АПК перед 

участниками ярмарки были поставлены чёткие задачи – сфор-
мировать экспозицию, список участников, подать заявку на обо-
рудование (витрины, осветительные приборы и т.д.), своевре-
менно предоставить оператору видеоролики. 

По срокам проведения ярмарки окончательно ещё не опре-
делились: 7 – 8 или 10 – 11 ноября. А вот с павильоном уже 
полная ясность – в одном помещении будут представлены То-
больск и Тобольский район.

От города выставляются гормолзавод и рыбзавод. Тоболь-
ский район будут представлять предприниматели Зырянова, 
Лагунова, Сиртакова, Волков, кафе «Вояж». 

Участников от района, скорее всего, будет больше. Глав-
ное, суметь показать привлекательность нашей территории 
для развития сельского хозяйства, наш потенциал, нашу кон-
курентоспособность, а если повезёт, и инвесторов привлечь. 

арсеНий ГрадоВ

апк

Вот и первый снег 
выпал. Под ним и 
встретились мы с 
анатолием симоновым, 
главой крестьянского 
хозяйства 
«абалакское».
Анатолий Петрович про-

вёл экскурсию по ферме, ну 
а на разговор пригласил в 
сторожку, которая одновре-
менно выполняет и функцию 
офиса, где наша беседа про-
ходила под весёлое потре-
скивание дров в буржуйке.

Родился Симонов в Пре-
ображенке, в Абалак его се-
мья переехала, когда ему было 
два года. Родители работали в 
колхозе – мама главным бух-
галтером, отец ветеринаром. 
По окончании Ялуторовского 
совхоза-техникума, выучив-
шись на механика, вернулся 
герой нашего рассказа домой. 
Работал в колхозе, с переры-
вом на службу в армии, до са-
мого его развала. Но и потом 
не растерялся. 

Выше уровня моря 

С двумя товарищами ор-
ганизовал крестьянское хо-
зяйство «Абалакское». Одно-
го из тех, с кем начинал, уже 
нет в живых, а другой от дел 
отошёл. Симонов работает… 
Было дело – приостанавли-
вал деятельность. Но вскоре 
понял, ничто не может за-
менить любимую работу, и 
вернулся. 

В возрождении кре-
стьянского хозяйства помог 
на дружеско-паритетных 
началах директор фирмы 
«Антикор-М» Сергей Вака-
рин. Серьёзную поддержку 
«Абалакскому» оказал центр 
занятости населения, благо-
даря чему удалось на летний 
период организовать времен-
ные рабочие места.

В 2015 году приобрели 20 
нетелей и одного бычка по-
роды герефорд в Тюменской 
мясной компании. Правда, 
бычка подсунули бракован-
ного. Приплода от коров они 
так и не дождались, при-

шлось вновь обращаться к 
продавцам и совершать об-
мен бычка. 

Сегодня в хозяйстве есть 
телята, и стадо крупного ро-
гатого скота подросло. Име-
ется три трактора и сель-
скохозяйственная прицепная 
техника. Нынче посеяли 20 
гектаров озимых, весной ещё 
планируют посеять зерна на 
50 гектарах. Сеют и травы: 
20 га клевера, 40 га люцерны. 
Заготавливают сено и на есте-
ственных лугах. В этом году 
прибрали 250 тонн сена – 
на зиму стаду этого вполне 
хватит. Нынешнее половодье 
урона хозяйству не нанесло.

– Мы выше уровня моря. 
У нас такая гора, куда там 
воде, – улыбается мой собе-
седник. 

Решили здесь и свиней 
завести – взяли четырёх сви-
номаток, одного хряка и не-
сколько поросят. Анатолий 
Симонов говорит, что хлопот 
со свиньями много, но корма 

в хозяйстве заготовили, так 
что выкормят. А ещё сто ове-
чек закупили в Волгограде. 
Шерсть, как выяснилось, в 
Тюменской области спросом 
не пользуется, так что пой-
дут «бяши» исключительно 
на мясо. 

О прибыли пока говорить 
рано. Стадо ещё предстоит 
наращивать, процесс это не 
одного года. В мясном жи-
вотноводстве главное прояв-
лять терпение, не сдаваться. 
А Симонов и не собирается 
отступать, особенно теперь, 
когда колесо завертелось. 
Помогают продержаться 
на плаву и дотации. По но-
вым правилам будут выпла-
чивать на корову по 4 000 
рублей в квартал. А вот на 
телят и быков средства уже 
не будут отпускаться. Но те-
лята об этом не догадывают-
ся, сосут себе, причмокивая, 
молоко, мама рядом – зна-
чит, всё хорошо. 

аННа ГермаНоВа
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рыбные богатства

Семьсот осетров и муксуновая икра
Чтобы попасть в фи-
лиал абалакского 
экспериментального 
рыборазводного завода 
ФГБУ Нижнеобского 
бассейнового управ-
ления по рыбоводству 
и сохранению водных 
биологических ресур-
сов, пришлось проде-
лать непростой путь.

Спуск по крутой лест-
нице, дорога до условного 
причала по грязно-снежному 
месиву, переправа, автомо-
бильный бросок к рыбо-
разводному. До конторы и 
зимовального прудка при-
шлось добираться пешком по 
грязи. Для местных жителей 
это привычные реалии. Та-
кой путь они проделывают, 
отправляясь в абалакские 
магазины за продуктами 
первой необходимости. Вот 
такая она, островная жизнь. 

С мая сего года Абалак-
ский рыборазводный завод 
возглавляет Андрей Панов. 
Но он был в служебной ко-
мандировке, и в курс дела 
меня вводила его замести-
тель Флора Аппасова. Она 
трудится здесь уже восемь 
лет, не одну реорганизацию 
пережила. Вот и сейчас гово-
рит, что готовится новая – с 
января 2017 года Абалакский 
рыборазводный завод будет 
относиться к Главрыбводу, 
расположенному в Москве. 

– Основная наша дея-

тельность – рыборазведение. 
Занимаемся в основном осе-
тровыми породами. Наш си-
бирский осётр, как вы знаете, 
занесён в Красную книгу. Мы 
делаем всё возможное, чтобы 
его популяция сохранилась. 
План нынче дался с трудом, 
но даже перевыполнили. По 
госзаданию должны были 
выпустить в естественный 
водоём 1 миллион мальков 
сибирского осетра (выпусти-
ли 1 миллион 600 штук) и 0,4 
миллиона мальков стерляди 
(выпустили 409 800 штук). 

Тяжело прошёл отлов 
осетров-производителей. По-
мешала большая вода. При-

шлось компенсировать не-
достающие объёмы закупом 
икры. Такое практикуем уже 
не первый год. Закупаем икру 
через Нижнеобское управле-
ние. У них имеется ремонтно-
маточное стадо. Кстати, созда-
но оно из подрощенных нами 
осетров. В то время это запре-
щалось, но наши специалисты 
на свой страх и риск опреде-
лённое количество мальков не 
выпустили в реку, а оставили 
в цехе и подрастили. Из них в 
управлении и создали маточ-
ное стадо.

Теперь это уже офици-
ально разрешается. И мы 
выпустили в зимовальный 

пруд 700 осетров, из которых 
планируем вырастить своё 
маточное стадо. В настоящее 
время наши осетры по 8-10 
кг. Отдельные особи самцов, 
что подтвердило исследо-
вание аппаратом УЗИ, уже 
половозрелые, так что их 
можно будет использовать. 
Повторно осётр может быть 
использован для оплодотво-
рения икры лишь через че-
тыре года. А поэтому наша 
задача подрастить самцов 
четырёх возрастов. Что каса-
ется самочек в нашем стаде, 
они ещё считаются неполо-
возрелыми, – подробно рас-
сказала Флора Ниязовна.

Условия для осетров в 
зимовальных прудах созданы 
идеальные. Работники пред-
приятия поддерживают ре-
жим проточной воды, в зим-
ний период продалбливают во 
льду лунки, чтобы вода не за-
цвела и рыба не задохнулась. 

В цехах же на сегодняш-
ний момент бассейны и садки 
пустые. Но через две недели на 
завод придёт партия сиговой 

икры. С 2013 года на заводе за-
нимаются выращиванием маль-
ков пеляди, а нынче ещё и икра 
муксуна прибудет. После инку-
бации и как только реки и озёра 
вскрываются, приезжают поку-
патели и забирают мальков. 

Это так называемый 
компенсационный выпуск. 
Организации, предприятия, 
которые в силу своей произ-
водственной деятельности 
наносят вред природе, в част-
ности биоресурсам водного 
бассейна, заключают трёх-
сторонний договор с прави-
тельством и предприятием, 
которое инкубирует и подра-
щивает мальков. Средства от 
продажи мальков идут на раз-
витие рыбоводного предпри-
ятия, мальки же выпускаются 
покупателем в естественную 
среду обитания. 

Покидала я Абалакский   
рыборазводный с твёрдым на-
мерением вернуться сюда вес-
ной или летом, когда можно бу-
дет полюбоваться на маточное 
стадо, на полные рыбьи ясли. 

ПолиНа мерКУлоВа

думы в думе

депутаты думы 
Тобольского района во 
главе с председателем 
Юрием Зевакиным 
на днях посетили с 
рабочим визитом село 
малая Зоркальцева.
Первой точкой в маршру-

те объезда стал животновод-
ческий комплекс ООО «Бар-
гузинское». Лет десять назад 
это хозяйство переживало не 
лучшие времена. Начальник 
сельхозотдела Владимир Ми-
хайлов, сопровождавший де-
легацию, рассказал, что тогда 
благодаря предприимчивости 
нынешних хозяев предпри-
ятия и региональным про-
граммам развития АПК про-
изводство вновь заработало. 
Начинать пришлось с нуля. 

В заново отстроенных жи-
вотноводческих помещениях 
сегодня содержится пятьсот 
голов КРС мясной и молочной 
породы. На комплексе царит 
рабочая атмосфера. Перевод 
животных на стойловый пе-
риод прошёл без особых за-
минок. Нынче пришлось по-
нервничать из-за большого на-
воднения, но всё-таки удалось 
заготовить 980 тонн сена и 
3200 тонн сенажа. Этого до-
статочно, чтобы прокормить 
зимой имеющееся поголовье.

Дойное стадо разбито на 
четыре группы по пятьде-
сят голов. Ферма обеспечена 
современным доильным и 
молочным оборудованием. 
Корма подаются с помощью 
кормораздатчиков-смесителей, 
что значительно снижает затра-
ты труда и сохраняет качество 
кормов. Кормление проводится 
по индивидуальным рационам 
с учётом продуктивности каж-
дого животного. Доят бурёнок 
два раза в день.

Аграрии порадовали думцев

 Производимое сырьё у 
предприятия закупает компа-
ния «Золотые луга».

– Сотрудничать с этим 
переработчиком нам выгодно 
в части ценовой политики, – 
пояснил управляющий хозяй-
ства Александр Лемешев. 

Благодаря ответственной 
работе специалистов прак-
тически всё молоко сдаётся 
высшим сортом, по 22 рубля за 
литр (без дотаций). К примеру, 
закупочная цена у других пере-
работчиков юга области колеб-
лется в районе 19 рублей.

– Наш коллектив делает 
всё для поддержания высо-
кого качества молока, и это 
является главной целью, – от-
мечает управляющий.

На предприятии работают 
четырнадцать человек, вклю-
чая руководителей, чему де-
путаты были удивлены. Тем 
не менее при таком неболь-
шом штате вовремя проведе-
ны полевые работы, в которых 
было задействовано четыре 
механизатора. Уже сегодня на 
будущий сезон подготовлено 
пятьсот гектаров зяби. 

Нагрузка на одну доярку 

составляет пятьдесят голов, а 
их заработок доходит до 32 ты-
сяч рублей в месяц (у подмен-
ных до 25 тысяч), не так дав-
но здесь получали примерно в 
четыре раза меньше. Помимо 
доения специалист участвует 
в работе по воспроизводству 
стада, поддержании требуе-
мого санитарного состояния 
помещений и животных. К 
слову, в целях сохранения 
и увеличения продуктивно-
сти местное стадо полностью 
переведено на искусственное 
осеменение. И в ближайшее 
время руководство планирует 
провести замену части поголо-
вья на более высокопродуктив-
ный скот.

 а вот школа 
старая

Далее роль гида взял на 
себя глава поселения Степан 
Янко. Побывали в Доме куль-
туры, где также расположи-
лись библиотека и совет вете-
ранов. Заглянули к ребятиш-
кам в детский сад «Берёзка». 
При этом Степан Иванович 
не без гордости отмечал, что 

в их селениях много детей. И 
по показателям рождаемости 
малозоркальцевские опережа-
ют другие территории района.

Радушно встречали по-
чётных гостей работники 
фельдшерско-акушерского 
пункта. Медики рассказали о 
своей работе, как стараются 
выполнять все поставленные 
перед ними задачи. Здесь есть 
детский врач и акушерский ка-
бинет, процедурная и приви-
вочная. В помещениях лечеб-
ного учреждения требуемая 
чистота и порядок. Правда, 
работники ФАПа посетовали 
на то, что после ремонта в по-
мещении стало не так тепло, 
как раньше: часть системы 
отопления закрыли гипсокар-
тоном. Другой проблемой яв-
ляется отсутствие служебного 
транспорта, что затрудняет 
обслуживание населения, по 
вызовам приходится ездить 
буквально на перекладных.

Депутаты посетили шко-
лу, где директор учебного 
заведения Евгений Шваб 
провёл небольшую экскур-
сию. А рассказать есть о чём. 
В школьном музее бережно 

хранятся материалы об исто-
рии села, в том числе об из-
вестном тюменском писателе 
Константине Лагунове, чьё 
детство прошло в Малозор-
кальцевой. 

У парадного входа вы-
вешены стенды с фотогра-
фиями лучших учеников и 
выставлены кубки за победы 
в различных соревнованиях. 
К примеру, в прошлом году 
здешние ученики попали в 
десятку лучших авиамоде-
листов по стране.

Одно огорчает предста-
вителей сельского образова-
ния – это состояние школы: 
деревянное здание ветшает 
на глазах.

Приняты 
решения

Здесь же, в селе, депутаты 
провели очередное заседание 
думы, в котором приняли уча-
стие глава района Юрий Батт, 
представители администрации 
и районной прокуратуры. 

Первым делом рассмотре-
ли и одобрили решение о вне-
сении изменений в устав То-

больского района. Поддержали 
представленные кандидатуры 
на награждение почётными 
грамотами от лица депутатско-
го корпуса – это два передовых 
труженика энергетической 
отрасли Ивар Вальтенберг и 
Иван Навильников.

Утверждён порядок уста-
новки, содержания и сохра-
нения памятников, памятных 
знаков и мемориальных досок 
в Тобольском районе. Данный 
документ в первую очередь на-
правлен на пресечение само-
вольного возведения подобно-
го рода объектов, а такие пре-
цеденты имели место быть.

В завершении депутаты 
обсудили итоги поездки. Все 
поднятые вопросы взяты ими 

на заметку, в том числе и не-
обходимость строительства в 
селе новой школы. Поступи-
ло предложение на одном из 
ближайших заседаний орга-
низовать встречу с областным 
депутатом от нашего округа 
для обсуждения актуальных 
проблем сельских террито-
рий, в частности исполнения 
наказов избирателей. 

алеКсей ГилЁВ
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наши долгожители

Дверь нам открыла сама именинница, пригласила в ком-
нату, из окна которой открывается чудный вид на белые мона-
стырские стены, на купола храмов.

– В святом месте живу, благодать здесь, как в раю. А что 
паломники на машинах или пешие мимо окна снуют, так это 
пусть. Я привыкла. Хорошо, что люди к Богу с верой идут, – 
рассуждает хозяйка. 

Год назад она ещё и на службы в церковь ходила. Теперь дом 
редко покидает – молится у домашних икон. Сетует старушка, что 
ноги плохо слушаются, но тут же благодарит Бога за то, что глаза 
её не подводят, да и ясность ума не покидает. Любимое её заня-
тие – чтение газет. Периодика приходит к ней целой пачкой. Ну 
а самое любимое издание – газета «Советская Сибирь», постоян-
ной подписчицей которой она является уже не одно десятилетие.

– А как же жить без своей газеты, откуда ещё все районные 
новости узнаешь. Нравится мне, что почти в каждом номере глава 
района выступает, делится своими мыслями о самом актуальном, 
высказывает свою позицию по многим вопросам. Газета для меня 
– это тоже духовная пища, – рассказывает Симонова. 

Вот только почту в Абалаке носить некому, зарплата неве-
лика, а село большое, вот и не держатся почтальоны. Достав-
лять почту старушке вынуждены её дети и внуки. Не может 
она и дня прожить без печатного слова. А ещё она ловко рас-
щёлкивает кроссворды.

И уж совсем обескуражила она меня своим заявлением, 
что ещё бы поработала бухгалтером, да компьютер осваивать 
не хочет. И ведь правду сказала – есть ещё порох в порохов-
ницах. Была она уже давно на пенсии, когда сын возглавил 
крестьянское хозяйство. Нанимать бухгалтера особо было не 
на что. И мать пошла к нему работать на родственных нача-
лах. Отчёты сдавала вовремя, правда, тогда можно было это 
делать на бумажном носителе. Однажды принесла очередной 
отчёт, а девушка что-то посмотрела в компьютере и говорит ей, 
бухгалтеру с огромным стажем, что у неё что-то не сходится. 
Надежда Капидоновна возмутилась, достала из сумки счёты, 
которых девушка и не видывала, и доказала свою правоту. 

Переживает Надежда Капидоновна за всё, что происходит 
в мире. Особенно за то, что колхозы и совхозы в нашей стране 
развалили. До сих пор её это живо задевает:

– Ну посудите сами. У нас в колхозе пашни было 4000 га. 
Хлеба сдавали по 20 тысяч центнеров, молока – по 16 тысяч цент-
неров, мяса – по 500 центнеров. Тракторов было 29, автомашин – 
25, комбайнов – 20. Колхоз у нас был миллионером. Сейчас поля 
заросли. Сельчане не только коров на личном подворье держать 
не хотят, но и картошки намного меньше стали сажать. 

Больно ей, человеку с крестьянской жилкой, на это смот-
реть. И будто в укор нам, нынешним, вспоминает она, как в 
войну работала бригадиром, как, проводив мужчин на фронт, 
девки да бабоньки всё хозяйство сохранили: и поля обрабаты-
вали, и урожай собирали, и поголовье скота не уменьшили, 
сами жили впроголодь, а на фронт отправляли провизию боль-
шими обозами. Так что мужчины, которым посчастливилось 
вернуться домой живыми, пришли не к разбитому корыту.

Досталось тому поколению. Но долгожителей среди них  
на удивление много. Вот и баба Надя мне секрет своего долго-
летия на прощанье открыла:

– Не пила, не курила, много трудилась, продукты натураль-
ные ела, ни за одно дело, не испросив Божьего благословения, 
не бралась.
                                                                   аННа ГермаНоВа

Благословенная 
Надежда

сегодня исполнилось 93 года жительнице села абалак 
Надежде Капидоновне симоновой. Вроде бы и не 
юбилей, но возраст почтенный. Вот мы и решили 
заглянуть к имениннице в гости. 
Надежда родилась 22 октября 1923 года в деревне Чёрная, в 

многодетной семье. Отца в 1937 году забрали и через месяц рас-
стреляли. К тому времени окончила Надежда семь классов. 

Всю войну проработала она бригадиром в колхозе, после – 
налоговым агентом. В Ишиме проучилась на годичных бухгал-
терских курсах и пошла в родной колхоз бухгалтером. С 1959 
по 1989 годы она работала главным бухгалтером в колхозе им. 
XXII партсъезда. 

обзор писем

об этом заявляют 
наши читатели. Вот 
письмо о недавнем 
районном фестивале 
ветеранов «осенний 
арбат», написанное 
председателем 
Башковского совета 
ветеранов александрой 
Ждановой:
«Эх, разгуляй! Все участ-

ники, приехавшие в Абалак, 
блеснули в полной мере сво-
им мастерством и умением. 
Столы ломились, всё было 
вкусно, красиво. Участники 
и натанцевались, и пообща-
лись на славу.

Блеснули на фестивале 
наши сельские звёздочки под 
руководством Елены Писку-
новой. От умиления бабуш-
ки утирали слёзы радости. 
Хочется пожелать юным ар-
тистам дальнейших успехов, 
радовать зрителей новыми 
выступлениями.

Готовилась к фестивалю 
и наша первичка. Гости Аба-
лакского «Арбата» по досто-
инству оценили кулинарное 
мастерство активисток вете-
ранского движения. Хочется 
сказать им спасибо за под-
держку, оптимизм и искру 
задора, которую они вносят в 
жизнь организации».

радушием хозяев, ярки-
ми концертными номера-
ми запомнился минувший 
день пожилых людей де-
ревни масловой. От имени 
ветеранов председатель мест-
ной ячейки Фаусия Маметова 
выразила благодарность его 
организаторам, спонсорам-
предпринимателям Салихе 
Муратбакиевой, Фариту Ба-
киеву и Зульфие Башкуровой 
и всем, кто помогал прово-
дить праздник. Встреча в 
школе оставила у каждого 
самые добрые воспоминания.

ещё одно письмо в тему, 
написанное нашим внештат-
ным корреспондентом из Бай-
калово ларисой Третьяк: 

«В праздничный день не 
остались без внимания пен-
сионеры – работники Байка-
ловской школы, бабушки и 
дедушки учеников, находя-
щиеся на заслуженном отды-
хе. В рамках областной акции 
«Пусть осень жизни будет 
золотой» ребята изготовили 
открытки, принесли подарки 

Осень – не время 
для грусти

и сладости. Главными по-
дарками для наших педагогов 
в этот день стали фиалки – 
символ добра, тепла и хоро-
шего настроения.

состоялось подведение 
итогов фотоконкурса «Кра-
сивый возраст», проводимо-
го районной центральной 
библиотекой. Жительница 
деревни Турба Надежда Не-
видимова пишет в газету:

«От своих односельчан 
узнала, что среди призёров 
конкурса и снимок «Мост на-
дежд» (автор Дарина Марко-
ва). Коллективное фото было 
сделано в июле этого года. 
Как бы хотелось увидеть эту 
фотографию, запечатлевшую 
лица моих земляков, которые 
нашли счастье на родной зем-
ле, с ней связывают свои меч-
ты и надежды.

Крепкими узами связана 
с ней и наша семья. Моему 
отцу Василию Александро-
вичу Крюкову в этом году 
исполнилось бы 100 лет. Он 
прошёл войну. Вернувшись, 
честно трудился, получил 
звание «Заслуженный колхоз-
ник». Он сумел передать сы-
новьям и дочерям (нас четве-
ро) главный завет: трудиться 
на совесть, быть полезным и 
любить родную землю. 

Я выучилась на экономи-
ста и работала в колхозе бух-
галтером. Так сложились об-
стоятельства, что переехала 
в Тюмень. Но спустя 20 лет 
снова потянуло домой. Легко 
и радостно на родине, где все 
тебя знают. Сельчане избрали 
меня старостой. Потихоньку 
стараемся облагораживать 
улицы, наводить порядок.

Новый мост, связываю-
щий нашу деревеньку и Ку-

тарбитку, появился несколько 
лет назад. Люди назвали его 
мостом надежды, ведь без неё 
человеку жить нельзя, она 
даёт силы и ведёт вперёд».

от редакции: Если будет 
возможность опубликовать 
фото, обязательно поместим. 
Добавим, что фоторабота Да-
рины Марковой заняла третье 
место в номинации «Старость 
меня дома не застанет».

друзья и коллеги при-
слали поздравление ветера-
ну районного здравоохране-
ния альбине Павловне По-
лупановой, которой в сен-
тябре исполнилось 70 лет. 

В это трудно поверить, но 
за плечами ветерана медици-
ны 50 лет трудового стажа! Но 
и по сей день она остаётся в 
рабочем строю, всем сердцем 
преданна своей профессии. 

Свой путь в медицине 
Альбина Павловна начина-
ла на севере. Кто сосчитает, 
сколько километров она про-
делала тогда по своему участ-
ку. Ездить приходилось на 
лошадях, оленях, в тяжёлых 
экстренных случаях – доби-
раться вертолётом. 

Потом судьба занесла   
медработника в Краснодар-
ский край. А уж затем снова 
Сибирь. В тобольской ЦРБ 
Альбину Павловну знает 
каждый пациент из сельских 
жителей. Она снискала все-
общее уважение и признание. 
За свой труд отмечена много-
численными наградами.

добрый след на земле 
оставила и труженица тыла 
Пелагея Васильевна Быкова 
из Прииртышского. Недавно 
ей исполнилось 85 лет. Семь 
внуков и столько же правну-
ков продолжают фамилию. А 

узнали мы об этом из письма 
председателя совета ветеранов 
Прииртышского поселения 
Фаины Симоненко:

«Родом Пелагея из Клюсо-
вой. Отца её, главу многодет-
ной семьи, в 1941 году взяли 
на фронт, а в 1943 пришла по-
хоронка. Пелагея, самая стар-
шая, в 10 лет пошла работать 
в колхоз. Подростки работали 
тогда на полях, пахали, боро-
нили, убирали… Маленькая 
Пелагея и дрова пилила. Ко-
лоли их на мелкие щепочки, 
сушили – это было топливо 

для трактора. Чтобы отоварить 
продуктовые карточки, ходили 
пешком в Тобольск, часами 
стояли в очередях». 

Героиня рассказа выросла, 
выучилась на ткачиху. Работа-
ла потом на Тобольской ков-
ровой фабрике. Сейчас юби-
лярша проживает с дочерью. 
Несмотря на преклонный воз-
раст, интересуется жизнью во 
всех её проявлениях, радуется 
каждому новому дню. 

Совет ветеранов от души 
желает юбилярше крепкого здо-
ровья, бодрости и оптимизма.

Письма перечитывала 
Клара КУТУмоВа

Пелагея Васильевна 
Быкова

спорт

Будь гто
СПОРТЗАЛы Полуяновской, Абалакской, Верхнеаремзян-

ской и Прииртышской школ вновь стали ареной   массовых 
состязаний. 

Юные спортсмены  приступили к сдаче нормативов все-
российского комплекса ГТО.  В общей сложности в мероприя-
тиях приняли участие 174 ученика.

на шахматных досках
СРАЗУ ЖЕ после районных соревнований шестёрка 

юных шахматистов из Бизинской и Нижнеаремзянской школ, 
возглавляемая тренером Алексеем Мальцевым, выехала в 

Упорово, где проходили состязания ХХ спартакиады учащихся 
общеобразовательных учреждений. В личном зачёте Ангелина 
Шумилова из Бизино сумела занять третье место. Четвёртый 
результат показала Айтбига Гафурова. В общекомандном за-
чёте из 15 команд наша была десятой.

Биатлонисты быстры
В ТЕЧЕНИЕ трёх дней  Заводоуковский городской округ 

принимал участников ХХ областной спартакиады учащихся 
Тюменской области по биатлону.  На высоте оказались   при-
иртышские спортсмены, защищавшие честь Тобольского  рай-
она. Наши юноши поднялись на вторую ступеньку пьедестала 
почёта, а девушки  добыли бронзовые награды.

Клара лариНа
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ПРОДАМ автомобиль TOYOTA CAMRY 

Тел.: 8-919-928-16-28.

ПРОДАЮТСЯ дойные 
коровы, чёрно-пёстрые, 
телята, нетели. 
Зерно, комбикорм и сено.
Тел.: 8(3456)33-42-35, 8-922-002-81-38.

извещение о проведении собрания о согласовании 
местоположения границы земельного участка

Кадастровым инженером Ососовой Н.В. (Квалификационный аттестат 
№ 72-15-838); адрес: 626158, Тюменская обл., г. Тобольск, 9 микр., д. 11, 
кв. 95; тел.:25-03-13; эл. почта: work-terra@yandex.ru), выполняются ка-
дастровые работы по уточнению местоположения земельного участка, 
расположенного: Тюменская область, Тобольский район, с. Ушарова, ул. 
Лесная, дом 2, 2.

Заказчик работ Котоман Терентий Архипович.
Адрес для связи: 626133, Тюменская область, Тобольский район, с. 

Ушарова, ул. Лесная, дом 2, 2, тел.: 8(3456)337-133.
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения 

границы состоится по адресу кадастрового инженера 21.11.2016 г. в 10.00.
Ознакомление с проектом межевого плана; возражения и требования 

о проведении согласования местоположения границ земельного участка 
на местности принимаются с 22.10.2016 г. по 21.11.2016 г. с 9.00 до 16.00 
(пон.-пятн.) по адресу кадастрового инженера.

Смежные участки, с правообладателями которых требуется согласовать: 
земельный участок с кадастровым номером 72:16:2101001:82, (Тюменская 
область, Тобольский район, с. Ушарова, ул. Лесная, дом 2,1), земельный 
участок с кадастровым номером 72:16:2101001:85, (Тюменская область, 
Тобольский район, с. Ушарова, ул. Лесная, дом 4, 1).

При проведении согласования при себе необходимо иметь паспорт и 
оригиналы документов о правах на участок.Тел.: 8-904-873-66-11.

ПРОДАМ NISSAN 
QASHQAI 1.6 TEKNA 2008 г.в., 

пробег 129 тыс.км. 
Цена 520 тыс. руб. 

ÒÈÏÎÃÐÀÔÈß ÏÎËÍÎÃÎ ÖÈÊËÀ. 
Ул. Октябрьская, 48, тел.: 22-67-55.

1991 г. в. в хорошем состоянии. 
Цвет бежевый, пробег 200 тыс. км. 
Цена 147 тыс. руб.
Зимняя резина в подарок. 

официально

Внимание! 1 декабря 2016 года срок оплаты налогов на имущество, 
землю и транспорт физических лиц

В соответствии с Постановлением председа-
теля Думы Тобольского муниципального района 
от 04.10.2016 10, ст. 39, 40 Градостроительного 
кодекса Российской Федерации, Положением о 
порядке организации и проведения публичных 
слушаний в Тобольском муниципальном районе 
(в редакции Решения Думы Тобольского муници-
пального района от 15.11.2007 № 214), на основа-
нии заявления гр. Аптышевой С.Н., в с. Санниково 
Тобольского муниципального района были прове-
дены публичные слушания по вопросу предостав-
ления разрешения на отклонение от предельных па-
раметров разрешенного строительства для земель-
ных участков, расположенных по адресу: Тюмен-
ская область, Тобольский район, д. Пушнятская, 
ул. М. Джалиля, 1 «а» и Тюменская область, Тоболь-

Заключение о результатах публичных слушаний
ский район, д. Пушнятская, ул. М. Джалиля, 1 «б». 

По итогам проведенных публичных слушаний 
по указанному выше вопросу замечаний и предло-
жений не поступило, и принято решение одобрить 
предоставление разрешения на отклонение от пре-
дельных параметров разрешенного строительства 
гр. Аптышевой С.Н: установить максимальный 
размер земельного участка, полученного путем 
объединения земельных участков, расположенных 
по адресу: Тюменская область, Тобольский район, 
д. Пушнятская, ул. М. Джалиля, 1 «а» и Тюменс-
кая область, Тобольский район, д. Пушнятская,    
ул. М. Джалиля, 1 «б» – 5000 кв.м.

Первый заместитель 
главы администрации    а.Ю. даренских 

сведения об итоговых финансовых отчетах 
выборы депутатов Тюменской областной думы шестого созыва 

одномандатный избирательный округ Тобольский (№ 16)

№
 

ст
ро

-
ки

 

Строка финансового отчета Куликов 
Сергей Николаевич 

Юхневич 
Юрий Болеславович 

1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 5 900.00 98 000.00 
в том числе 

1.1 Поступило средств в установленном порядке для фор-
мирования избирательного фонда 5 900.00 98 000.00 
из них 

1.1.1 Собственные средства кандидата, избирательного 
объединения 0.00 0.00 

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшим его 
избирательным объединением 5 900.00 98 000.00 

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 0.00 0.00 
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 0.00 0.00 

1.2 
Поступило в избирательный фонд денежных средств, 
подпадающих под действие п.9 ст. 61 Избирательного 
кодекса (Закона) Тюменской области от 03.06.03 № 139 

0.00 0.00 

из них 
1.2.1 Собственные средства кандидата, избирательного 

объединения 0.00 0.00 

1.2.2 Средства,выделенные кандидату выдвинувшим его из-
бирательным объединением 0.00 0.00 

1.2.3 Средства гражданина 0.00 0.00 
1.2.4 Средства юридического лица 0.00 0.00 

2 Возвращено денежных средств из избирательного 
фонда, всего 0.00 0.00 
из них 

2.1 Перечислено в доход бюджета 0.00 0.00 
2.2 Возвращено жертвователям денежных средств, посту-

пивших с нарушением установленного порядка 0.00 0.00 
из них 

2.2.1 
Гражданам, которым запрещено осуществлять пожерт-
вования либо не указавшим обязательные сведения в 
платежном документе 

0.00 0.00 

2.2.2 
Юридическим лицам, которым запрещено осущест-
влять пожертвования либо не указавшим обязательные 
сведения в платежном документе 

0.00 0.00 

2.2.3 Средств, превышающих предельный размер добро-
вольных пожертвований 0.00 0.00 

2.3 Возвращено жертвователям денежных средств, посту-
пивших в установленном порядке 0.00 0.00 

3 Израсходовано средств,всего 5 900.00 97 770.00 
из них 

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 0.00 0.00 
3.2 На предвыборную агитацию через организации теле-

радиовещания 0.00 0.00 

3.3 На предвыборную агитацию через редакции периоди-
ческих печатных изданий 0.00 0.00 

3.4 На выпуск и распространение печатных и иных агита-
ционных материалов 5 900.00 40 070.00 

3.5 На проведение публичных массовых мероприятий 0.00 7 500.00 
3.6 На оплату работ (услуг) информационного и консуль-

тационного характера 0.00 0.00 

3.7 
На оплату других работ (услуг), выполненных (оказан-
ных) юридическими лицами или гражданами РФ по 
договорам 

0.00 50 200.00 

3.8 На оплату иных расходов, непосредственно связанных 
с проведением избирательнйокампании 0.00 0.00 

4 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора 
подписей избирателей 0.00 0.00 

5 Распределено неизрасходованного остатка средств 
фонда 0.00 230.00 

6 Денежных средств, пропорционально перечисленным 
в избирательный фонд 0.00 230.00 

7 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0.00 0.00 

Дачные дела 
поздней осенью

советы агронома

Перед началом зимы 
молодые яблони 
нуждаются в защите от 
повреждения коры и 
веток грызунами.
Мышевидные грызуны 

обычно обгладывают кору в 
нижней части стволиков, ча-
сто полностью окольцовывая 
молодые деревья. После это-
го саженцы обречены.

Зайцы обгрызают кору 
скелетных ветвей или пере-
кусывают молодые побеги. 
Они, стоя на снегу, могут 
дотянуться до них на высоте  
70-80 см.

Для защиты от погрызов 
существует немало спосо-
бов. Среди них укладывание 
возле стволов пахучих рас-
тений – мяты, чернокорня 
лекарственного, полыни, 
обвязка стволов, начиная от 
земли, синтетической тка-
нью или рубероидом, толем. 
Утверждают, что помогает 
и простая побелка нижней 
части стволов обычной из-
вестью, но с добавлением 
медного купороса (на 1 кг 
извести 150 г купороса).

Вместо обвязки вокруг 
стволиков я делаю «оградку» 
из мелкоячеистой металличе-
ской сетки. Высота сетки око-
ло 40 см, диаметр – до 30 см. 
Обогнув сеткой ствол, надёж-
но соединяю её концы мягкой 
проволокой, вдавливаю вниз 
и снаружи присыпаю неболь-
шим холмиком земли.

Вместо сетки (что хуже!) 
можно использовать пласт-
массовые бутыли, разрезан-
ные вдоль, но высота их ма-
ловата. Мыши могут повреж-
дать кору на уровне снежного 
покрова, который у нас до-
стигает в среднем 60 см.

Лучший метод, который я 
применяю в течение многих 
лет, – отпугивание мышевид-

ных грызунов пахучими ве-
ществами. Для этого древес-
ные опилки смачиваю 10% 
раствором креолина или 1% 
карболовой кислоты и не-
большим слоем рассыпаю 
вокруг стволов. Утверждают, 
что описанные препараты 
может заменить нафталин, 
дёготь и даже дизельное то-
пливо (соляра).

От зайцев молодые ябло-
ни я спасал крупноячеистой 
металлической сеткой. Сей-
час в продаже имеется пласт-
массовая сетка заборная, из 
которой можно построить не 
только дачный забор, но и за-
щитить деревья от зайцев.

Не зимостойкие садовые 
культуры – малина, крыжов-
ник, черноплодная рябина, 
нуждаеюся в пригибании к 
земле, чтобы зимой их укрыл 
снег. У непригнутой малины 
подмерзают верхушки побе-
гов, а они дают самые первые 
желанные ягоды. 

У крыжовника после су-
ровой зимы зелёной остаётся 
только часть куста, что была 
под снегом. Об урожае нет и 
речи!

Пригибают растения раз-
ными способами, оборудо-
ванием. Я, например, мали-
ну пригибаю деревянными 
колышками с крючками на 
конце. Длина колышек 50-60 
см. Готовлю их из ивы (ство-
ла). Крючком колышка за-
хватываю несколько стеблей 
малинового куста, пригибаю 
и вдавливаю (забиваю) колы-
шек в землю под углом 45. То 

же делаю и с другими стеб-
лями куста. На куст обычно 
требуется 3-4 колышка. На-
клонное положение позволя-
ет более прочно удерживать-
ся им в земле.

Пригибание культур надо 
делать как можно позднее. Я 
эту работу провожу в середи-
не октября. При запоздании 
есть риск, что образующаяся 
от морозов корка земли не 
позволит забить колышек в 
землю.

Земляника садовая (клуб-
ника) поздней осенью по-
вреждается из-за резких 
перепадов температуры или 
при морозах ниже 10-15С0, 
если её ещё не укрыл снег.

Чтобы не допустить по-
вреждения растений, совету-
ют гряды укрывать хвойны-
ми лапками. Но где их взять и 
одобрит ли это хозяин леса? 
Я в иные годы (по настрое-
нию) в холодные периоды 
укрываю земляничные гря-
ды сухой травой. Вернулось 
тепло – раскрываю, и так 
несколько раз. Траву нужно 
прижимать тонкими жердя-
ми от сноса ветром. Всё это 
довольно хлопотное дело, но 
результаты в те годы были по-
ложительными.

В утеплении нуждает-
ся и компостная куча. Про-
стое и эффективное укрытие 
её – толстый слой снега (до 
одного метра). Но его нельзя 
брать, оголяя землю убран-
ных гряд.

ПЁТр ФедорЧУК, 
агроном

Â ÎÎÎ «ÓÂÀÒÑÒÐÎÉ» òðåáóåòñÿ êâàëèôèöèðîâàí-
íûé ìàøèíèñò àâòîêðàíà. Âîçìîæíî ïðåäîñòàâëåíèå 
êîéêî-ìåñòà. 

Îáðàùàòüñÿ: 8 ìêðí., ä. 31, êâ. 57, òåë.: 27-81-05.


